

## J. GOMEZ FANTOVA

MÉDICO HOMEÓPATA

TELÉFONO 27.—CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3.

CONSULTAS DE 11 A 1

### Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento

- Corrientes galvánicas y oscilatoria rítmicas.
- Duchas de aire caliente y frío.
- Galvanocauterios, Endoscopia y Masaje vibratorio.
- Electricidad estática.
- Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

## PLANCHADO ALEMÁN

Lavado y planchado de CUELLOS Y PUÑOS

SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIAY, 26

## La opinión de Máximo Gorki sobre los alemanes

A fines de mayo pronunció en Moscú Máximo Gorki ante una reunión de estudiantes un discurso cuyo texto es el siguiente:

«La guerra muestra el alma del pueblo, presenta las virtudes y el lado físico de un Estado. Los países aprenden en las sangrientas luchas el elevado precio de unos para otros; sin la consideración al adversario, ni el reconocimiento de sus cualidades morales, la guerra sería una matanza sin finalidad alguna. Cuanto más alto consideramos al adversario, tanto más grande será nuestro deseo de mostrarnos superiores a él. Y a Alemania debemos respetarla. Venimos a su pueblo ir a la guerra sin que su corazón se acelere, manos no adiestradas toman, o unítricamente las ar-

mas, se someten a las incómodas ideas de la vida del soldado, no porque así les mande, no, sino porque to lo alemán siente la necesidad de que su rol, singularmente perteneciente a la patria y debe correr en bien del pensamiento alemán. ¿En qué consiste el pensamiento alemán? Alemán es un país claro, sólo puede alzar su quietud, ríncon y no hablar, en ninguna parte su ciudad a grito. El alemán está ansioso de saber, el alemán fomenta sus escuelas, aumenta el saber, fomenta la claridad. Las escuelas alemanas son los viveros de pensamiento alemán, y Alemania tiene nueve veces más escuelas que Rusia. La ciencia es accesible a todo el mundo, a todo el que quiera aprender, y todos lo quieren, por eso están todos empapados del pensamiento alemán. Librémonos de combatir a los alemanes, sólo porque son los más aplicados, los más dotados. Aprendamos de este enemigo a conocer las fuentes de su amor patrio.

El alemán ha plañido el primer combate mucho antes del comienzo de la guerra, con las armas espirituales. Ha conquistado el mundo entero de un modo pacífico. Y la actual guerra sólo parece una protesta contra la conquista pacífica. La ciencia de Alemania domina en nuestras universidades, capital alemán construyó nuestros ferrocarriles, industria alemana fabricó nuevas máquinas, nosotros hemos tenido electricidad alemana, comerciantes alemanes regularon el comercio ruso. El alemán conoce el espíritu ruso mejor que el ruso mismo, y hace la guerra a las debilidades. Preguntad a un niño de la escuela por Tolstói, por Dosojewski, por Puschkin y Gogol, os podrá dar una contestación. Preguntad a los rusos por sus poetas y pensadores, la mayoría guardarán silencio. Alemania no tiene para sus peores vicios una Siberia. Por eso el pensamiento alemán pudo desenvolverse hasta alcanzar un desarrollo que dió rienda suelta a todo. Si queremos vencer a Alemania, entonces tenemos que educarnos a nosotros mismos. Nuestros pensadores deben aventurarse a los alemanes, nuestro capital debe circular por Alemania, nuestra industria dominar el mercado alemán, nuestros comerciantes regir el comercio de Alemania, y nuestros empleados ser más honrados y más amantes de la verdad que los funcionarios alemanes, entonces veremos a Alemania.

## Una carta de Maura

Con motivo de la inauguración del Centro Murrista Instructivo Obrero de Buenavista de Madrid, el señor Maura ha escrito a los organizadores la siguiente carta:

«Señor don Francisco Torralba, muy distinguido señor mío y amigo: Me comunican aquí los propósitos de ustedes de inaugurar el día 31 el Centro Instructivo Obrero que nuestro partido ha de sostener en el distrito de Buenavista. Excuso enunciar, estando tan prodigada mis

manifestaciones en ese sentido, cuán sincero es mi aplauso y cuán de corazón me asocio a esta iniciativa venturosa, por virtud de la cual cumplen las clases conservadoras uno de los más nobles fines de su indeclinable misterio social.

En la confusión presente de ideas y sentimientos, generadores las más de las veces en las clases desvalidas de aberraciones que recrudescen su suerte desdichada en manos de los embaucadores que explotan su mal-estar, ninguna obra más meritoria y fecunda que la de alumbrar en estas inteligencias luces de cultura, no ensombrecidas por rencoresos sectarismos, que les permitan orientar por cuenta propia su vida y esfuerzos con plena conciencia del peculiar interés, armónico siempre con el de la sociedad en que viven.

Desde que ustedes en la obra que emprenden los mejores éxitos, que es tanto como alcanzar las más puras satisfacciones que un ciudadano puede alcanzar en la vida pública.

El tiempo y la perseverancia recompensarán sin duda el alto civismo que inspira la creación del nuevo centro.

A todos cuantos los sostienen y a los llamados a participar de sus beneficios saludo con la mayor cordialidad, y de todos mis afectos amigo afectísimo.

J. B. L. M. Maura

## Abusos franceses

Según leemos en nuestras colonias de la Guinea española ha producido gran disgusto la conducta de los vapores franceses que por allí merodean y repetidas veces moestan a los barcos de las naciones neutrales, y señaladamente de nuestra España, sin que valgan protestas.

Estaba a la vista de Fernando Poo el trasatlántico «Isla de Panay», cuando los feridos vapores le dispararon cuatro cañonazos y le mandaron parar, y e llevaron a Duala. No encontrando el codiciado contra-

bando, los franceses estropearon todo el cargamento y se quedaron con los buques de arroz, conservas, etc. destinados a los usos de la colonia.

Siete buques de guerra custodian al «Isla de Panay». Sus tripulantes fueron insultados e incomunicados y no pudieron corresponder a las atenciones del gobernador de Santa Isabel, que repetidas veces quiso saber el final que había tenido aquél atropello.

## Alcaldía de Mahón

En el «Boletín Oficial» de la provincia n.º 7 585 del día 10 del actual se ha inserto un anuncio que copiado a la letra dice así:

### SANIDAD.—CIRCULAR

La extrema humedad que ha ocasionado el persistente régimen pluvial del pasado invierno y de la primavera, unido a los excesivos calores del verano actual, obligan según la opinión de la Junta provincial de Sanidad a poner especial cuidado en evitar toda ocasión que pudiera facilitar el desarrollo de fiebres tíficas e infecciosas de todo género.

La principal precaución que debe tenerse en cuenta por los Ayuntamientos para evitar el desarrollo de las mismas, es un perfecto aprovechamiento de aguas potables y un rápido ajuntamiento de los residuos orgánicos y aguas residuales.

Para lograr el primer objetivo es necesario hacer entender al vecindario que toda agua estancada es sospechosa para consumo y que el peligro no se refiere sólo a las aguas que se beben sino también a las que se emplean en lavado de vajillas, aseo personal etc., que siendo impuras, pueden de un modo mediatamente indirecto llevar el contagio.

Deben, pues, desecharse para bebida y para la mayor parte de los usos domésticos el agua de pozo y al utilizar la de los aljibes, debe tenerse cuidado de que estén perfecta-

mente limpias, sin sedimentos fangosos, que son un excelente medio de cultivo para los agentes de enfermedades. El uso de filtros, útil en muchos casos, no debe inspirar absoluta confianza, sino cuando con destinatorio.

Deben los Ayuntamientos cumplir con especial cuidado la obligación de hacer analizar, periódicamente, las aguas de consumo público, en un Laboratorio de confianza reconocida exponiendo al público el resultado de los análisis en las Casas Consistoriales.

Se pondrá decidido empeño en descazar todas las basuras, charcos y pinturas de los respectivos términos, haciendo entender al vecindario el peligro de tener las albercas de riego en malas condiciones y sobre todo aquellas en las que se mezclan aguas sucias a las pluviales, para aumentar sus propiedades fertilizantes cuando se destinan a aquel uso.

La cría de animales domésticos, dentro de poblado, será absolutamente prohibida por los señores Alcaldes, ordenando el inmediato traslado de los cerdos al campo y no consentiendo la cría de los demás animales de consumo, sino en corrales, que reúnan condiciones higiénicas y bien y continuamente vigilados por la Inspección Veterinaria.

Siendo imposible reformar en plazo breve la defectuosa construcción y funcionamiento de los pozos y pozos negros serán por lo menos motivo de constante vigilancia, obligando al vecindario a tenerlos retretes en perfecto aseo y desinfectándolos con frecuencia, como asimismo las cuadras, posadas, hostales etc. alejando los estercoleros por lo menos 25 metros de toda vía pública o vivienda habitada.

Los señores Alcaldes, cuidarán de enterar a los señores Inspectores Municipales de Sanidad del contenido de esta Circular, que el señor Inspector Provincial, cuidará de hacer cumplir bajo las bases que se establecen en la Instrucción de Sanidad vigente, que regulan el funcionamiento de los servicios de Sanidad Municipal y prescriben las pre-

MAHÓN

Aviso a nuestros suscriptores

Debiendo proceder a un recorrido general de la máquina en que se tira este diario, para lo que es necesario desmontarla por completo, ponemos en conocimiento de nuestros suscriptores y lectores en general, que desde el próximo lunes saldrá este periódico de tamaño mas reducido, no obstante de ello quedará compensada la disminución del tamaño con la supresión de todos los anuncios de la cuarta página con el fin de dar diariamente el mismo texto de lectura que hasta el presente.

La operación del arreglo de nuestra máquina durará probablemente unos diez días, transcurridos los cuales volverá a aparecer EL BIEN PUBLICO del tamaño actual, pero completamente modificado en su forma, pues se imprimirá con letra nueva y con tipos diferentes.

Esperamos que nuestros suscriptores acogerán con beneplácito esta mejora y se harán cargo de las razones que nos obligan a reducir el tamaño por pocos días, pues para poder hacer el cambio de letra antes dicho, es imprescindible el arreglo de la máquina.

La marcha del General Rodriguez

Con el estupor de la primera impresión dimos la noticia escueta de haber sido sustituido el General Gobernador de esta Isla Excmo. señor don Francisco Rodriguez Sanchez de Espinosa en el cargo que tan a satisfacción de los elementos civil y militar desempeñaba.

Confirmado oficialmente el hecho, repuestos de la sorpresa desagradable y oídos los comentarios consiguientes a una determinación tan inesperada, e mos cuaplr. que to deber de interpretar de la opinión pública manifestando que la disposición superior que separa al General Rodriguez del Gobierno Militar de Menorca ha producido en todos los elementos una impresión penosa, porque a nadie se oculta que no ha sido justificada y difícilmente pudiera serlo.

Es el General Rodriguez un cumplido caballero y un excelente militar de brillante hoja de servicios; ha desempeñado con acierto y a satisfacción de superiores y subordinados cargos que exigen mucho tacto y habilidad, además de conocimientos profesionales poco comunes, como la jefatura de Estado Mayor de Cala

luna en circunstancias harto difíciles. En esta isla hemos podido apreciar cuán justo era el buen concepto de que vino precedido, ya que muy pronto se vió plenamente confirmado. No queremos entrar en el fondo del asunto para que nadie pueda tacharnos de intrusos e inoportunos, pero no podemos pasar sin decir públicamente que hemos oído muchos comentarios, favorables al General Rodriguez y que en el ánimo de todos está que no ha sido tratado con la consideración que merece ni siquiera, tal vez, con la justicia que siempre debiera imperar en altas esferas, donde la serenidad y la equanimidad son indispensables.

Conste pues que en Menorca se lamenta lo ocurrido y que al despedir con la expresión del más vivo sentimiento al distinguido General Rodriguez podemos darle la seguridad de que aquí deja en paisanos y militares afectos sinceros que ha sabido conquistar con sus excelentes cualidades personales y con sus dotes de cumplido militar.

En el fondo de su conciencia puede estar satisfecho de su obra. Nosotros y con nosotros cuantos han tenido el gusto de tratarlo o de estar a sus órdenes, sabemos que puede

estarlo y por esto le rendimos este espontáneo homenaje de simpatía.

Del sucesor del General Rodriguez tenemos tambien las más favorables impresiones. Sabemos que es un entusiasta militar y en carta de un distinguido General que le conocimos, hemos leído que «aunque el alemán de nacimiento, es español de corazón».

Estos días se está procediendo al arreglo y montaje del armatoste y campaña del teléj de las Casas Consistoriales.

El timo es una debilidad congénita o adquirida, que se traduce en los enfermos por cabellos rubios, piel blanca fina, palidez de la piel, infartos gástricos, argina crónica, flujos purulentos de los oídos, tumores fríos, artitis (tumores blancos), etc. etc.

Uros frascos de «Hipopofitos Salud» curan y curan tan molestas enfermedades.

Exposición de muebles, esta noche y mañana en casa PASQUCHI, calle de San Jorge.

Después de brillantísimos ejercicios ha sido nombrado alumno de la Academia de Ingenieros Militares, obteniendo el número 8, el aventajado joven don Antonio Alvarez Paz, hijo de nuestro distinguido amigo don Antonio Alvarez, Registrador de la Propiedad de Inca, y que con anterioridad lo había sido por espacio de varios años de este Partido.

Felicitemos al nuevo cadete de Ingenieros lo propio que a su respetada familia.

Ayer tuvimos la satisfacción de estrechar la mano a nuestro estimado amigo el Muy Ilustre Señor Doctor don Gabriel Viñe, Canónigo Lectoral de la Santa Iglesia Catedral de Menorca y Vicesecretario de Cámara del señor Obispo, quien predicará mañana domingo en la parroquia de Santa María y en el Ofertorio de la Misa Mayor sobre el Misterio de la Asunción de la Virgen Santísima, Titular de dicha parroquia.

Pesajeros llegados esta mañana a bordo del «Isla de Menorca» procedentes de Palma: Don Adolfo Fernandez y esposa; Natalia Gomez; Joaquín Fernandez; Isabel Calafell e hijo; Andrés Petrus; Antonio M.ª Peña; Francisco Barber y un cabo. Total 19 personas.

Hay ha llegado de Palma al objeto de incorporarse al destino que se le ha asignado, el nuevo Jefe de la Biblioteca Pública de esta ciudad don Antonio M.ª Peña. Sea bienvenido.

En la noche de hoy de nueva a once tocará en el paseo de la Miranda la banda municipal y mañana a la misma hora en el de Isabel II.

En este paseo ejecutará mañana por la tarde la banda de 70 el selecto progr. ma siguiente:

Two Step «A la verbena», Peñaña.

Vals «En la verbena», idem.

Gran fantasía de «Eva», Lehar.

Ballet Egiptio número 4. Grognet.

Two Step número 1, A Peñaña.

Ayer tarde zarpo con rumbo a Barcelona el «Menorquina» flutado por la Compañía Tintoré.

Hoy ha llegado de Palma el «Isla de Menorca», debiendo salir esta tarde para Barcelona.

Hoy y mañana el pueblo de Alayor celebrará sus tradicionales fiestas en honor de su Santo Titular San Lorenzo.

Habrán iluminaciones, bailes públicos, músicas, y carreras de hombres, niños y caballerías.

Como de costumbre, creemos serán muchas las personas de esta población que se trasladarán a dicho pueblo para presenciarlas.

El guardia municipal encargado de la vigilancia de los muebles comprendió hace unos días a diez muchachos que se estaban bañando en sitio y forma prohibida por nuestra Alcaldía.

Dichos muchachos están encerrados en el cuarto de detenidos.

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al martes 10 del actual se insertan las cuentas del primer trimestre del presente año, rendidas por el Depositario del Ayuntamiento de Ferrerías.

RELIGIOSAS

PARROQUIA DE SANTA MARIA

Domingo, día 15 de agosto, la actividad de la Santísima Virgen en su gloriosa Asunción, Titular de esta Parroquia. Misa rezadas a las cinco, seis, siete, siete y media, ocho y doce, siendo la de las siete y media de Comunión general y celebrándola el Excmo. e Ilmo. señor Obispo. A las diez la solemne, con sermón del Mis-

terio por el M. I. señor D. don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral. A las cuatro solemnes Vísperas, Completas, exposición de S. D. M., rezo del Santo Rosario, oración por la paz y bendición con el Santísimo. A las seis procesión, en que oficiará el pontifical S. E. I. M., y que seguirá este curso: plaza de la Constitución, calles de Isabel II, Rector, San Roque, Buensaire, Hannover y plaza de la Constitución.

Desde las primeras Vísperas de esta festividad hasta la puesta del sol de este día, los cofrades del Rosario, previa confesión y comunión, pueden ganar indulgencia plenaria tantas veces cuantas visiten la propia capilla, rogando por la exaltación de la Santa Iglesia, extirpación de las herejías, conversión de los pecadores, paz y concordia entre los príncipes cristianos, y demás intenciones de los Sumos Pontífices que concodieron esta gracia.

Lunes 16. — A las nueve Misa solemne. Al anochecer, después del toque de oraciones, se practicará el solemne octavario dedicado a la excelso Titular de esta iglesia, terminándose en todos los días de la semana con exposición de S. D. M., oración por la paz y bendición con el Santísimo Sacramento.

En la Concepción, catecismo para niños, el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Viernes 20. — A las seis el devoto ejercicio de la «Via Crucis».

Mañana mismo empezará en Santa María el solemne Octavario dedicado a su Excelso Titular, que se continuará el resto de la semana al anochecer, tomando parte en los Cultos la acreditada Capilla de Santa María de que dirige el eminente Maestro don Damián Andreu, Presbítero terminando los actos de cada día en la solemne bendición con el Santísimo.

El pasado domingo terminaron los tantos Ejercicios los beneméritos Hermanos de la Doctrina Cristiana, de las residencias de Mahón y de Aiyor, dirigidos por el Rdo. Hermano Provincial de dicha Congregación, habiendo celebrado la Santa Misa y dado diariamente la bendición con el Santísimo nuestro querido amigo el Misionero Apóstólico Rdo. don Jaime Tuitó, Pbro.

Dos devotas novenas se practican estos días en esta Ciudad: en honor de San Alberto, Rey de Sicilia en Nuestra Señora del Carmen y en San Francisco, la consagrada a la Excelso Santa Clara, gran Santa, que acabó de ser propuesta Patrona para la reciente Obra de las Tres Marías.

nalidades en que incurran los infractores.

Palma 9 de agosto de 1913. El Gobernador, Ignacio Martínez de Campos.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 14 de agosto de 1913.

Parada: R. gimiento de Infantería Menorca n.º 70.

Jefe de día: señor Comandante de Infantería don Justo Martínez de Imaginaria; señor Comandante de Artillería don Eduardo Chao.

Hospital y provisiones: 4. Capitán del Regimiento de Infantería número 70.

Vigilancia: 5. Oficial del Regimiento número 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Gonzalez.

Las tropas de guarnición en esta Isla darán principio a la segunda tanda de baños de mar de la presente temporada, el 16 del actual, observándose cuanto sobre las horas de tomarlos y demás, previene la orden de este Gobierno Militar del 10 de julio último con las modificaciones siguientes:

Las fuerzas que guarnecen esta ciudad citadas en el artículo 4.º de dicha orden, tomarán el baño en Cala Llonga, embarcando las tropas en el embarcadero de «La punta» del Andén de Levante de este puerto y desembarcando en las inmediaciones del Cementerio antiguo del Hospital y desde allí irán a pie hasta la Cala; para el regreso se observarán las mismas formalidades.

La Comandancia de Marina ha ofrecido a valientes aquella indicando el lugar a donde se puede llegar sin peligro.

Se recomienda a todos los señores Oficiales encargados de la conducción de los banistas a la expresada Cala, y a quienes con igual cometido adviertan a todos, tengan sumo cuidado en no avanzar nada absolutamente, más a dentro del límite de la zona marcada para tomar el baño, por el gran peligro que existe, debido a la mucha profundidad.

Hoy a las diez y con las formalidades reglamentarias ha tenido en el Hospital Militar de esta Plaza el primer reconocimiento de inútiles del mes actual.

Por el P. rque de Intendencia de esta Plaza se abre un concurso para la adquisición de artículos de comer, bebida y arder, con destino a las atenciones del mismo, el cual tendrá lugar el día 4 del próximo septiembre.

Mañana es el día designado para incorporarse a sus respectivos cuerpos los reclutas del cupo de instrucción del reemplazo de 1913.

Se ha autorizado al General Gobernador de esta plaza Excmo. señor don Francisco Rodriguez Sanchez de Espinosa, para que fije su residencia en Barcelona, en situación de cuartel.

# Conferencias telegáficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Alemania y la nota yanqui. - La prensa extranjera. - El Papa por la paz. - La bancarrota de los Dardanelos. - El parte italiano. Detalles de un hundimiento. - Barcos turcos a pique. - Manifestaciones del Arzobispo de Viena. - Rumores de paz con Rusia. - Barcos hundidos. - Lo que dicen los franceses acerca de la paz. - Declaraciones comentadas. - Propósitos alemanes. - Vaticinios probables. - La lucha en Polonia. - Una memoria francesa acerca de Alemania. Desgracia automovilista. - Mitin prohibido. - Nombramiento

### Del Extranjero

MADRID 14 agosto.

#### Alemania y la nota yanqui

Continúa el Gobierno alemán sin contestar oficialmente a la última nota yanqui... En cambio la prensa germanica dedica a él un gran espacio.

El «Vassingh-Zeitung» dice: «Las exigencias americanas significan una debilitación de Alemania en favor de sus adversarios. Es que esto pretende demostrar que ya no es neutral, sino partidario de los enemigos de Alemania y contra ella...»

«El Kreuzzeitung» llega a la conclusión de que hay que rechazar toda clase de insinuaciones alemanas.

«El Post» dice que a la última nota americana no hay que darle más que una respuesta: «No».

Si el Gobierno alemán pronuncia esta palabra la voz firme y clara de todo el pueblo alemán seguirá a su sublimación.

#### El parte italiano

Un radiograma de Coltano transmitido anoche a las 11.30, da cuenta de que en las proximidades de Kadoro fue ahuyentado.

Agrega que el día 12 los austriacos atacaron las posiciones sitas en el Monte Diava, siendo rechazados.

También fueron rechazados otros ataques contra las alturas Saoma y Bimsla en Monte Nero y contra las alturas conquistadas cerca de Karso.

Los austriacos intentaron sorprender a las tropas italianas desahucadas en dichas alturas aprovechándose de una tempestad, pero la estratagemma no les dió resultado positivo por cuanto fueron descubiertos y ahuyentados.

#### Detalles de un hundimiento

Nuevos despachos recibidos de Londres dan cuenta de que en el hundimiento del crucero auxiliar

«India» en el mar del Norte por un submarino alemán, salvaronse 22 oficiales y 119 tripulantes.

#### Barcos turcos hundidos

El almirante de la flota inglesa que opera en los Dardanelos ha telegrafado dando cuenta que el mismo submarino británico que hundió al acorazado turco «Barbaros», hundió también al cañonero «Berk» de la misma nación, el cual se dirigía en auxilio del primero.

#### Manifestaciones del Arzobispo de Viena

Hemos recibido la siguiente noticia transmitida por la Torre Eiffel y que transmitimos con la siguiente reserva.

El Arzobispo de Viena habiendo de la intervención de Bélgica en la guerra ha manifestado que se ha habido mucho de él o y se ha fantaseado pero que la verdad no se sabrá hasta después de terminada la campaña.

Dijo que le constaba que en elevadas esferas se deporaban ciertos abusos cometidos por los alemanes en Bélgica y que el clero tan calumniado comienza a ser juzgado imparcialmente.

#### Rumores de paz en Rusia

Un radiograma de Carnarvon anuncia que coincidiendo con la gran derrota infligida por los alemanes a los rusos han llegado los rumores de haber hecho a los moscovitas proposiciones de paz y el o es que Alemania teme a una nueva campaña de invierno.

Esto es una opinión inglesa dada para fortalecer el decaído espíritu ruso.

#### La paz próxima

Una orden del día del Estado Mayor alemán en Flandes declara que la paz está muy próxima y que es probable sea concertada en octubre.

#### Vapores a pique

Los submarinos alemanes han echado a pique al vapor noruego «Grauger», salvándose la tripulación.

También fue hundido por un submarino el vapor inglés «Dakwood» y tres vapores pesqueros ingleses.

Todas las tripulaciones fueron salvadas.

#### Lo que dicen los franceses acerca de la paz

Despachos de París dicen que en Alemania el movimiento socialista en favor de la paz y que ello, unido a las enormes pérdidas sufridas en su estado económico obligan a Alemania a inclinarse en favor de la paz, la cual no quieren en modo alguno los aliados, como lo demuestra su gran actividad en la fabricación de municiones.

#### Declaraciones comentadas

La Agencia yanqui «United Press» publica una declaración del Presidente del Consejo de Bulgaria, que se asegura hecha a uno de los redactores de dicha Agencia, en la cual este político le asegura que si la cuádruple entente le aseguraba devolver a Bulgaria los territorios macedonios y serbios no tendrían inconveniente alguno en combatir a su lado.

#### El propósito de los alemanes

Desde Copenhague se juzga por los datos que han podido inquirirse y a pesar de la extrao diaria reserva que guarda el Estado Mayor alemán, se desprende que estos se proponen hacer de Libau a base de las operaciones navales en el Báltico.

#### Vaticinios probables

Comunican de Londres que en algunos círculos militares se discute estos días la probabilidad de que las tropas alemanas intenten un golpe de mano contra Petrogrado.

#### La lucha en Polonia

Un despacho de Londres dice que los ataques de los austro alemanes al frente de Naren ha perdido intensidad.

#### Noticias de España

##### Una memoria francesa acerca de Alemania

«La Epoca» comenta la sesión celebrada por la Sociedad de Ingenieros civiles de Francia el día 25 de junio, que ofreció un grandísimo interés por la Memoria presentada por M. Victor Cambou y por el debate que hubo acerca de ella.

En dicha Memoria se da cuenta de las razones del poderío alemán en los siguientes términos: «Si hay alguno entre nosotros — dice la Memoria — que hace un año dudara de la potencia industrial y económica de Alemania, su funesta ilusión está a la hora presente cruelmente disipada. Nos cuidábamos algunos de dar con la palabra o con la puma la voz de alarma, enfrente del imperio alemán germanico. Se nos escuchaba o se nos leía, pero se olvidaban nuestros discursos, y nuestros libros iban a parar a la biblioteca, como una novela leída y olvidada. Los sucesos formidables actuales muestran las realidades que allí se anuncian».

Dos fenómenos han provocado desde el comienzo de las hostilidades la estupefacción del público francés: la irracional aplicación que nuestros enemigos han hecho de las artes del ingeniero a las operaciones militares, y la comprobación de la enorme fuerza de la industria y del comercio alemán entre nosotros. Se ha descubierto que un gran número de casas francesas estaban dirigidas y dominadas por alemanes, o no eran más que filiales de firmas alemanas, y lo que es más grave, se ha tenido que reconocer que la industria francesa había abandonado poco a poco a Alemania el monopolio de un número de artículos, cuya escasez es hoy objeto de nuestras mayores preocupaciones.

A todo lo cual añade «La Epoca» el siguiente comentario: «Pense cada cuál a cómo estamos en nuestro país de cada una de esas fuerzas, y se comprenderá cuán apocalípticas han de sernos las observaciones de M. Cambou, que son la el fruto de aquel haz de fuerza y de sus creaciones en este hecho, que nadie hubiera creído hace un año que pudiera Alemania resistir como viene resistiendo el empuje militar de las más grandes potencias del mundo, reduciendo al bloqueo en que se ha colocado, gracias a su pujanza económica, la ventaja de no gastar nada, o de gastar mucho menos que sus enemigos, quedando dentro del país la mayor parte de los enormes recursos que le cuesta la guerra».

En las primeras horas de la mañana de ayer se recibió un lacónico despacho de San Sebastián dando cuenta de que en el camino de Loyola había ocurrido un accidente automovilista, resultando muerto don Benito Cuesta, hijo político de don Antonio Maura, quedando el chauffeur en grave estado.

En el acto fuimos a Gobernación para enterarnos de los visos de verosimilitud de la noticia y allí fuimos recibidos por el Subsecretario señor Quejana, quien nos manifestó haber recibido un despacho del Gobernador civil de aque la provincia, confirmando por desgracia dicho accidente.

Los señores Dito y Sanchez Guerra al enterarse de ello, se apresuraron a telegrafiar a la viuda y a don Antonio Maura, dándole el pésame. Noticias particulares y últimamente recibidas dicen que el auto que conducía al señor Cuesta iba a poca velocidad y que un patinazo le hizo volcar, cayendo el señor Cuesta bajo el coche, quedando muerto en el acto con el cráneo apastado.

El chauffeur tiene gravísimas heridas en el pecho, las que le fueron producidas por el volante.

El cadáver del señor Cuesta fue trasladado a San Sebastián.

A su esposa se la preparó para darle la tan fatal noticia, y al enterarse de ello acudió presurosa a la Casa

de Socorro en donde se desarrolló una tristísima escena.

#### Mitin prohibido

El Gobernador de Barcelona ha telegrafado dando cuenta de haber prohibido la celebración de un mitin que debía tener lugar mañana, por consignarse en la convocatoria que en él se trataría de la guerra.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado Secretario de la Diputación Provincial de Barcelona don Luis Janer.

#### La prensa extranjera

«Le Echo de Paris» da cuenta de haber sido elegido el Rey Victor Manuel miembro correspondiente del Instituto de Francia por la Academia de Inscripciones y Bellas Artes.

#### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—La Empresa anuncia para esta noche además de arriesgados y nuevos trabajos por la acreditada tруппe «Turidos» y de un variado programa de películas, dos interesantes debuts.

Uno de ellos es el de la simpática señorita Angela con su tруппe favorable, enigma incomprensible y de gran novedad. El otro es el de la notable completista, paisana nuestra, «Ideal Remi», que de paso por esta ciudad ha sido contratada por dicha empresa para dar tres funciones.

Segun referencias, dicha joven completista ha trabajado con éxito en los principales cines de Barcelona.

Para mañana domingo tres atractivas sesiones, en las que tomarán parte los números con nuevos trabajos.

TEATRO DE VERANO.—Esta noche una sesión a las nueve y media, desarrollándose un extenso y variado programa de películas.

La aplaudida completista Matilde Aragón, interpretará un escogido y variado número de nuevos couplets de su vasto repertorio.

Para mañana tres sesiones a las seis y media, ocho y tres cuartos y diez y tres cuartos, con nuevos couplets por la bella Matilde Aragón y un gran programa de películas.

### A VISO

El Conserje del «Casino Monárquico» avisa al público que durante las fiestas de San Lorenzo que tendrán lugar los días 14, 15 y 16, tendrá comidas y bebidas para todos los gustos y a precios sumamente módicos. — A mayor 11 agosto 1915.

#### Para la paz

Comunican de Nápoles: Según un periódico de Nápoles, el Papa va hacer un nuevo llamamiento en favor de la paz. Su Santidad no retrocederá ante ninguna dificultad y se dirigirá a los Sobranos, jefes de Estado, especialmente a los Emperadores de Austria y Alemania.

Benedicto XV está firmemente resuelto a emplear todos los medios para conseguir el resultado que se propone y pedirá el concurso al episcopado del mundo entero e incluso está dispuesto a convocar en Roma un Concilio universal.

Assegura el periódico citado por el Papa ha hecho un llamamiento personal al Rey de España, a los Reyes escandinavos y a los Presidentes de las Repúblicas americanas, invitándoles a unirse para obtener

por lo menos una tregua general que permita entablarse negociaciones de paz.

«El general Hamilton ha enviado a lord Kitchener un correo especial para comunicarle que es de todo punto imposible pensar en una continuación de las operaciones en los Dardanelos. Un nuevo ataque sólo podría tener vía de éxito si fuese posible tramar un acuerdo con uno de los Estados balcánicos a fin de que éste tomase parte en la acción, o, por lo menos, permitiera el paso del Ejército ruso».

PRENSA ASOCIADA.

**La Señora**  
**Doña María Fontcuberta Lupit**  
Falleció el día 29 del pasado mes, dentro los auxilios de la Religión

**E.P.D.**

Su desconsolado esposo don José Ponseti, sus hijos don Juan y don José, su hermano y hermana política, su hija política, nietos (ausentes), sobrinos, primos (ausentes y presentes) y demás familia, al recordar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican le tributen un recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir a los funerales que en su alma se celebrarán el día 16 del presente mes, a las 8 y media de la mañana, en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

No se invita particularmente.  
Mahón 14 de agosto de 1915.

de Socorro en donde se desarrolló una tristísima escena.

#### Mitin prohibido

El Gobernador de Barcelona ha telegrafado dando cuenta de haber prohibido la celebración de un mitin que debía tener lugar mañana, por consignarse en la convocatoria que en él se trataría de la guerra.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado Secretario de la Diputación Provincial de Barcelona don Luis Janer.

#### La prensa extranjera

«Le Echo de Paris» da cuenta de haber sido elegido el Rey Victor Manuel miembro correspondiente del Instituto de Francia por la Academia de Inscripciones y Bellas Artes.

#### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—La Empresa anuncia para esta noche además de arriesgados y nuevos trabajos por la acreditada tруппe «Turidos» y de un variado programa de películas, dos interesantes debuts.

Uno de ellos es el de la simpática señorita Angela con su tруппe favorable, enigma incomprensible y de gran novedad. El otro es el de la notable completista, paisana nuestra, «Ideal Remi», que de paso por esta ciudad ha sido contratada por dicha empresa para dar tres funciones.

Segun referencias, dicha joven completista ha trabajado con éxito en los principales cines de Barcelona.

Para mañana domingo tres atractivas sesiones, en las que tomarán parte los números con nuevos trabajos.

TEATRO DE VERANO.—Esta noche una sesión a las nueve y media, desarrollándose un extenso y variado programa de películas.

La aplaudida completista Matilde Aragón, interpretará un escogido y variado número de nuevos couplets de su vasto repertorio.

Para mañana tres sesiones a las seis y media, ocho y tres cuartos y diez y tres cuartos, con nuevos couplets por la bella Matilde Aragón y un gran programa de películas.

### A VISO

El Conserje del «Casino Monárquico» avisa al público que durante las fiestas de San Lorenzo que tendrán lugar los días 14, 15 y 16, tendrá comidas y bebidas para todos los gustos y a precios sumamente módicos. — A mayor 11 agosto 1915.

#### Para la paz

Comunican de Nápoles: Según un periódico de Nápoles, el Papa va hacer un nuevo llamamiento en favor de la paz. Su Santidad no retrocederá ante ninguna dificultad y se dirigirá a los Sobranos, jefes de Estado, especialmente a los Emperadores de Austria y Alemania.

Benedicto XV está firmemente resuelto a emplear todos los medios para conseguir el resultado que se propone y pedirá el concurso al episcopado del mundo entero e incluso está dispuesto a convocar en Roma un Concilio universal.

Assegura el periódico citado por el Papa ha hecho un llamamiento personal al Rey de España, a los Reyes escandinavos y a los Presidentes de las Repúblicas americanas, invitándoles a unirse para obtener

por lo menos una tregua general que permita entablarse negociaciones de paz.

«El general Hamilton ha enviado a lord Kitchener un correo especial para comunicarle que es de todo punto imposible pensar en una continuación de las operaciones en los Dardanelos. Un nuevo ataque sólo podría tener vía de éxito si fuese posible tramar un acuerdo con uno de los Estados balcánicos a fin de que éste tomase parte en la acción, o, por lo menos, permitiera el paso del Ejército ruso».

PRENSA ASOCIADA.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRESA, LIBRERIA Y PAPELERIA

MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Principe, 11, y calle Nueva, 10. - Telefonos 20 y 17

Talleres; Rampa de la Abundancia, número 16. - Telefono 84

MAHON

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa...

Depósito exclusivo en Menorca de las inmejorables plumas stilográficas de fama mundial marca Waterman.

Tintas Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

Gran surtido de Sellos para colecciones

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS. Pídale en las comidas

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA (BAILLY-BAILLIÈRE - RIERA) Contiene los nombres y apellidos de todos los Concejales...

OBRA DE UTILIDAD GENERAL. Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte.

Indicador Gratuito. En esta sección publicaremos gratis todos los anuncios que se nos manden, exclusivos para la colocación de mujeres.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES. DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PUBLICO.

Penaderia La Catalana. 17, IGLESIA, 17. Se avisa al público que todos los domingos se elaborará Pan madrileño, Idem francés, Panecillos.

Cotización de la Plata. FACILITADA POR LA CASA MARRER, BONNIN, FIGUEROA Y C. DE BARCELONA. PRECIOS DE VENTA. El Kilóg. PESETAS.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris. El kilóg. Pesetas. Bóxaz líquido, la botella de litro. 3'50. Oxido la botella de 114 litro 5'00.

El Arte en España. Este es el título de la importantísima obra que bajo el Patronato de la Comisaría Régia del Turismo se publica en tomos mensuales en 3 idiomas.

Papel Sánico Inglés marca Glen. De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

OCASION VERDAD. Se venden tres máquinas de escribir semi-nuevas, garantizadas de las mejores marcas de fama mundial a menos de su tercera parte de su valor.

Libretas de alquiler. Listas de embarque. Altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta. Obras completas de Mossen Jacinto Verdaguer. Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos.